

Mesa temática 1: Desarrollos teóricos de vanguardia y enfoques metodología

Repensando las relaciones Socio-Ecológicas desde la Inclusión y Exclusión: Un Nuevo Enfoque para los Conflictos Ambientales

Los términos de inclusión/exclusión son atribuidos a Lenoir (1974), fueron creados para capturar los aspectos relacionales de la pobreza, privación y desventajas que enfrentaban los grupos vulnerables (De Haan, 2000; Sen, 2000). Debido a que términos como pobreza o privación son hechos consumados, estudiarlos por sí solos lleva a que las propuestas de solución se enfoquen en los síntomas y no las causas del problema.

Ante el valor de la estructura conceptual de la teoría de la inclusión/exclusión para resaltar los aspectos relacionales que culminan con hechos como la pobreza y privación; esta investigación se cuestiona si es posible extrapolar este marco de trabajo para enriquecer el estudio de problemáticas socio-ecológicas. Esta inquietud se plantea desde cierta inconformidad con los métodos de valoración de la economía ambiental, que, analíticamente, son análogos a los problemas mencionados en tema de pobreza y privación. La economía ambiental parte de hechos consumados (resultado culminativo), i.e. es estática, dejando de lado el proceso por el cual se llega a ellos (resultados cumulativos); y las implicaciones que tienen en las relaciones en que entran en los seres humanos en la *praxis* de sus vidas, i.e. dinámica. A la vez, el foco de la economía ambiental está en la valoración económica, expresada en términos crematísticos, ignorando la pluralidad de razones y relaciones que entran en juego.

Así, esta investigación tiene por objetivo proponer un abordaje teórico para los problemas socio-ecológicos para la economía ecológica, partiendo de la teoría de la inclusión/exclusión. Este aporte es crucial al permitir abordar estos problemas, sin recurrir a la crematística, y por habilitar un trabajo amplio que contemple las diversas razones y racionalidades implicadas en cada situación transdisciplinariamente, visibilizando sus aspectos relacionales; recordando que la mayoría de las decisiones ecológicas surgen desde relaciones sociales, no del criterio técnico (Chaves, 2019). Sin mencionar que este nuevo abordaje abre camino a nuevo foco de política ambiental para la economía ecológica desde el estudio de las nuevas inequidades.

Palabras clave: relaciones socio-ecológicas, inclusión/exclusión, pluralidad de razones.

Autores

L. Melissa Cruz Brenes, economista graduada de la Universidad Nacional de Costa Rica, estudiante del MSc. en Política Económica del Centro Internacional de Política Económica (CINPE-UNA).

E-mail: laura.cruz.brenes@est.una.ac.cr

Jorge A. Rodríguez-Soto, economista, investigador y escritor, graduado de la Universidad Nacional de Costa Rica, egresado del MSc. en Política Económica con énfasis en Desarrollo Sostenible y Economía Ecológica, del Centro Internacional de Política Económica (CINPE-UNA).

E-mail: jorgeandresrodriguezso@gmail.com

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-2586-1459>

1. Referencias

Chávez L. (2019). Desarrollo sustentable: concepto, interpretaciones y su evaluación en el ámbito rural. Estudios rurales en México, 113.

<https://www.torrossa.com/en/resources/an/5466800#page=113>

De Haan, A. (2000). Social exclusion: Enriching the understanding of deprivation. Studies in social and political thought, 2(2), 22-40.

https://www.researchgate.net/profile/Arjan-Haan/publication/237389092_Social_Exclusion_Enriching_the_Understanding_of_Deprivation/links/54ec5e0e0cf27bfd76f9e59/Social-Exclusion-Enriching-the-Understanding-of-Deprivation.pdf

Lenoir, R. (1974), Les exclus: un français sur dix, Paris, Seuil.

Sen, A. (2000). Social exclusion: Concept, application, and scrutiny. Asian Development Bank.

<https://citeseerx.ist.psu.edu/document?repid=rep1&type=pdf&doi=b45a19cadd11628fbac9caa13600de8b14ee805f>